



ÉDITORIAL



TOURISME

Le tourisme est l'un des loisirs les plus prisés par les citoyens des pays développés. Dans le dictionnaire le Petit Robert, on décrit le mot tourisme par : découvrir et plaisir.

Nous pouvons découvrir des paysages naturels ou des réalisations humaines de renommée historique ou annoncés depuis longtemps. Nous avons en Amérique du Nord et aussi au Québec des décors somptueux qui ne se retrouvent nulle part ailleurs. À tous ces paysages uniques, viennent se greffer des événements historiques vécus par tous les gens qui ont habité et aménagé ce beau territoire. Avant de vouloir découvrir ce qui s'est passé ailleurs, il est primordial de connaître son histoire et comment la vie a évolué ici.

Si l'on compare l'histoire moderne de l'Amérique du Nord à l'histoire ancienne de l'Europe et de l'Asie, elle se résume en quelques siècles par rapport aux endroits où plusieurs civilisations se sont succédé. Par contre, le paysage a subi moins de modifications dues à l'activité humaine. L'avantage d'une histoire récente fait qu'elle est plus facilement vérifiable. Un ensemble d'événements parallèles comme les grandes découvertes, les guerres et bien d'autres points de comparaison nous aident à vérifier ce qui s'est vraiment passé. De ce point de vue, on peut penser que les faits décrits sont plus près de la réalité.

Que l'on soit intéressé par ce qui est arrivé ailleurs sans compter la découverte de paysages et de modes de vie différents, la réalité de la covid-19 et ses inconvénients collatéraux nous rattrapent assez vite. Depuis récemment, nous prenons conscience des limites imposées par la pollution et par la propagation des maladies infectieuses.

Pour encore quelques années, les touristes devront tenir compte de ces nouveaux risques en plus des inconvénients, lors du retour, qui peuvent être imposés en tout temps.

Qu'à cela ne tienne, on n'est pas encore dans la misère. Nous avons encore beaucoup à découvrir et à apprendre chez nous. Suffit de connaître les principaux événements dans chaque région et de les transmettre à ceux qui viennent nous visiter. Peut-être que cela apporte des petits inconvénients et nous sort de notre zone de confort mais il faut avoir la générosité de partager les ressources et le savoir.

C'est aussi cela l'entraide et la solidarité humaine.

Guy Archambault,
président de la SHRL



Le temps des fêtes est une période propice pour renouer avec la tradition, visiter la parenté et se rappeler l'apport de nos ancêtres.

Au nom des membres de notre conseil d'administration, je vous souhaite un très Joyeux Noël et une Bonne Année!



PROCHAINE ACTIVITÉ DE LA SHRL

Rencontre le mercredi 12 janvier à 19 h à la salle du Conseil municipal, à Saint-Denis, où chacun pourra apporter ses idées sur les moyens d'attirer les touristes et de les accueillir dans notre milieu.



L'Écho des Riches-Lieux

Bulletin de la Société d'histoire des Riches-Lieux
Novembre - Décembre 2021 n° 138



VIE DE LA SOCIÉTÉ

Programme de l'année 2022 de la Société d'histoire des Riches-Lieux

- Janvier :** **Rencontre pour le tourisme**
mercredi 12 janvier à 19 h
Salle du Conseil municipal à Saint-Denis
- Février :** **Conférence à Saint-Denis**
- Mars :** **Assemblée générale de la Société d'histoire**
Conférence à Saint-Charles
- Avril :** **Conférence à Saint-Denis**
- Mai :** **Fête nationale des Patriotes**
Parc des Patriotes à Saint-Charles
- Juin :** **Fête de la St-Jean**
- Juillet :** **Vacances**
- Août :** **Participation au Vieux-Marché**
Parc des Patriotes à Saint-Denis
- Septembre :** **Souper acadien**
- Octobre :** **Colloque de la Société d'histoire**
Institut canadien à Saint-Charles
- Novembre :** **Commémoration des Batailles Patriotes**
Église Saint-Denis

était d'avis que ça n'a pas influencé le maintien de l'Outaouais dans le Québec.

La troisième interrogation qui demandait si Louis-Joseph Papineau aurait dû se battre avec Wolfred Nelson, les participants ont répondu que Papineau était un homme politique et non un militaire.

La quatrième interrogation portait sur l'intérêt que les canadiens-français auraient eu à s'annexer aux États-Unis. La majorité n'y voyait pas d'avantage parce que nous aurions perdu un pouvoir de négociation puisque les concessions accordées par le Canada anglais l'ont été pour empêcher les Québécois de s'allier à la Nouvelle-Angleterre. Les Anglais de la Nouvelle-Angleterre ne nous auraient probablement pas accordé de concessions. Les opinions émises par les participants au colloque seront celles adoptées par la SHRL.

Une célébration de la Victoire **TRÈS RÉUSSIE**

Malgré la pandémie, grâce au zèle de plusieurs membres dévoués, la fête de la victoire a été brillante cette année à Saint-Denis.



Photo : © Pierre Markon

LA VIE ET LES IDÉES DE **LOUIS-JOSEPH PAPINEAU**

À notre colloque du samedi 23 octobre 2021, les participants après avoir assisté à la conférence de Georges Aubin, ont eu à répondre à 4 interrogations.

La première concernant la conciliation travail-famille de Louis Joseph Papineau, la majorité a répondu qu'il avait fait de son mieux concernant la mode du temps où c'était l'homme qui dictait les décisions de la famille.

La deuxième interrogation concernant l'influence de la seigneurie de la petite nation, la majorité des participants

On a d'abord rendu hommage, au Mémorial Papineau, à ce grand politicien qui a joué un rôle primordial dans notre histoire : il a été l'équivalent de Premier Ministre pendant 22 ans, de 1815 à 1837. Il en avait le prestige par son éloquence et ses travaux, mais il n'en avait pas les pouvoirs. C'est ce qu'a fait ressortir Mme Douce Labelle dans son laïus inspirant, de même que le chant « Noble Orateur ». C'est aussi ce que le Québec lui-même a consacré en nommant Papineau comme **PERSONNAGE HISTORIQUE**, le 20 mai 2021,



L'Écho des Riches-Lieux

Bulletin de la Société d'histoire des Riches-Lieux
Novembre - Décembre 2021 n° 138



en soulignant le 150^e anniversaire du décès de Louis-Joseph Papineau en 1871.

Tambour battant et drapeaux déployés, le défilé s'est rendu à l'église pour y chanter le TE DEUM, comme on le faisait à Notre-Dame des Victoires. On a rendu hommage à TOUS les Patriotes en élevant les huit ÉCUSSENS résumant les affrontements. Puis Manon Vincent et François Richard ont exécuté avec brio quelques chants dont Papineau, d'Alexandre Belliard, Le cœur est un oiseau, de Richard Desjardins, et Les oies sauvages, de Mes Aïeux, pendant qu'Isabelle Doucet présentait une gestuelle fort gracieuse avec deux jeunes filles.

Onil Perrier a lancé le recueil des HOMÉLIES d'André Beauchamp, prêtre qui a présidé la Messe de la Victoire une douzaine de fois entre 1983 et 2009.

Le groupe s'est rendu au cimetière pour un hommage particulier aux huit Patriotes d'ici qui ont sacrifié leur vie pour la patrie le 23 novembre 1837. Puis, le groupe a défilé jusqu'au Parc pour la cérémonie civile avec entre autres les quatre maires des environs.

Ceux qui le souhaitaient sont revenus à l'église pour un goûter avec boîte individuelle suivant lequel on a pu entendre quelques discours entremêlés de chants patriotiques, offerts par Manon Vincent accompagnée par François Richard. Les orateurs qui nous ont livré un message sont : Gilles Proulx (qui participait déjà dans les années 1970), l'auteure Anne-Marie Sicotte, Benoit Roy du RPS, François St-Louis, Isabelle Dion, les députés Alain Therrien et Xavier Barsalou-Duval.



Gaminets (T-shirts) avec notre logo

Jacques Leroux et Claire Vallée ont fait fabriquer des gaminets légers portant le LOGO de notre Société avec le mot : RICHES-LIEUX et, en bas : SHRL. Il y en aura de diverses tailles. Ils sont tous en coton blanc. On pourra se les procurer sur commande en appelant au 514 946-2533.

RECEVOIR DU MONDE

Notre Société a décidé d'appliquer pour le programme NOUVEAUX HORIZONS POUR AINÉS au fédéral pour l'année prochaine. L'inventaire de nos multiples ATTRAITS a été complété le printemps dernier et nous les avons fait visiter par une vingtaine de personnes le 14 août. Il s'agit maintenant de former des GUIDES pour accompagner les gens qui voudront en faire la découverte. Nous croyons qu'on en trouvera plus parmi nos aînés que parmi les étudiants. C'est pour cela que le programme NOUVEAUX HORIZONS nous paraît indiqué. On pense l'appeler « RECEVOIR DU MONDE ».

Jeunes retraités vigoureux, ça vous tente ?
Comme revenu d'appoint, ça pourrait être intéressant.

La petite BARBADE, ROBERT NELSON et la république.



Ce leader des Patriotes de 1838 a dû se retourner dans sa tombe quand il a vu, du haut du ciel, cette île de 300,000 habitants se proclamer RÉPUBLIQUE sans gêne le 1er décembre dernier. Frère de Wolfred, ce Nelson s'était séparé de Papineau en janvier. Il a proclamé la République du Bas-Canada deux fois, le 28 février et le 4 novembre 1838. Comme il doit s'ennuyer de voir le Québec (et le Canada) trembler dans leurs culottes à la seule pensée de devenir des RÉPUBLIQUES ! Pourtant, on devra bien y arriver un jour, comme 80% des pays du monde. À 95 ans, la reine mourra bientôt et personne, semble-t-il, ne veut voir le prince Charles lui succéder. Ne vaudrait-il pas mieux prévoir le coup. Demander à M, Legault d'ouvrir la Constitution et presser tous les Canadiens d'agir ?



L'Écho des Riches-Lieux

Bulletin de la Société d'histoire des Riches-Lieux
Novembre - Décembre 2021 n° 138



ÇA ET LÀ

UNE UNIVERSITÉ FRANÇAISE À TORONTO !

C'était inimaginable mais attendu depuis longtemps : l'Université de l'Ontario français (UOF) a enfin ouvert ses portes le 8 novembre ! En plein coeur de la métropole canadienne, Toronto l'orangiste. Sait-on que cette ville a été fondée en 1730 sous le nom de Fort Rouillé (ministre français de la marine) ? Et que la nouvelle UOF est située non loin de l'emplacement de ce fort reproduit au sol ? Sur la rue Jarvis (prob. Gervais) ?

Comme les 700,000 francophones ontariens sont dispersés aux quatre coins de la province et qu'ils possèdent déjà quelques institutions post-secondaires, il n'a pas été facile de choisir ce site, mais tous espèrent que les premiers 200 étudiants se multiplieront vite. Et que se créera à Toronto une véritable élite intellectuelle francophone.

VITESSE sur la RIVIÈRE

Notre Société d'histoire suit avec grand intérêt les efforts faits depuis six ans par le député fédéral Xavier Barsalou-Duval pour que la rivière demeure accessible à tout le monde. Transport-Canada, après étude du problème,

suggère de limiter la vitesse à 10 km/h, et laisse aux quatre municipalités le soin de l'imposer sans plus.

On devine qu'il faudrait plus de nuances. L'important pour nous, c'est qu'on cesse de détruire ce joyau et qu'on permette à tous d'en jouir : entre autres, aux résidents comme aux visiteurs, de visiter sans danger le patrimoine de nos villages historiques à bord de toutes sortes d'embarcations : pontons, canots, kayaks, chaloupes, traversiers

UN VRAI JOYEUX NOËL !

Les médias au Québec ont tellement PEUR d'offenser les non catholiques qu'ils n'osent plus parler de NOËL ! Ils nous souhaitent platement de joyeuses FÊTES ! Mais on fête qui ou quoi ? Personne ne le dit... Il y a des enfants plus futés que d'autres (ou des humoristes) qui vont se poser la question. Les anglophones sont plus mal pris que nos journalistes : le nom même de la fête les OBLIGE à souhaiter Merry CHRISTMAS !



Eh oui ! Il est temps de renouveler votre adhésion à la Société d'histoire des Riches-Lieux.

La cotisation a augmenté pour suivre l'inflation et surtout pour pouvoir continuer nos missions dont entre autres : faire connaître l'histoire de Saint-Denis et de Saint-Charles-sur-Richelieu ainsi que protéger et mettre en valeur leur patrimoine. À la suite de votre paiement, vous recevrez un courriel faisant preuve que vous êtes membre et votre carte à la prochaine activité.

Merci pour votre appui

COTISATION À LA SOCIÉTÉ D'HISTOIRE DES RICHES-LIEUX

Votre cotisation vous permettra de recevoir notre Bulletin à chaque 2 mois, de bénéficier de tarifs réduits lors de nos activités et surtout de supporter notre Société d'histoire.

Faire parvenir le formulaire avec votre paiement par chèque à l'ordre de : Société d'histoire des Riches-Lieux à l'adresse suivante : Société d'histoire des Riches-Lieux, 268, chemin des Patriotes, Saint-Denis-sur-Richelieu (Québec) J0H 1K0

Nom: _____ Conjoint(e): _____

Adresse: _____ Ville: _____

Province: _____ Code postal: _____

Téléphone: _____ Cellulaire: _____

Courriel: _____

Coût d'adhésion
1 an 25,00 \$

Pour un couple ou Corporation
1 an 40,00 \$

Pour un étudiant(e)
1 an 12 \$

Signature: _____ Date: _____